
在神奇的动物世界里，许多动物
身上都披着绚丽多彩、形状各异的斑
纹。这些斑纹不仅仅是美丽的装饰，
背后还隐藏着令人惊叹的“数理化”
之谜。

数学之谜

斑马鲜明的黑白条纹是动物斑
纹中最具代表性的例子之一。这些
条 纹 看 似 简 单 ，却 蕴 含 着 复 杂 的 规
律。科学家们研究发现，斑马条纹的
宽窄和间距几乎都保持着一定比例，
这种比例关系遵循数学中的黄金分
割原则。黄金分割是一个神秘而迷
人的数学比例，被广泛认为能带来最
佳的视觉美感与和谐感。斑马的条
纹以这种数学比例排列，或许有助于
它们在草原的光影中更好地融入环
境，迷惑捕食者的视线，从而提高生
存几率。

再看猎豹身上的斑点，它们的分
布并非随机，而是呈现出一种特殊的
分布模式。这些斑点在
数量和排列上与分形几
何有着密切的关系。分
形是一种具有自相似性
的数学结构，无论将其放
大或缩小多少倍，其复杂
的图案和细节都保持相
似。猎豹身上的斑点仿
佛是大自然精心绘制的
分形图案，不 仅 使 它 们
在奔跑时更加优雅和迷
人，还可以在捕猎和隐
藏中发挥重要作用。

老虎身上的条纹同
样引人注目。这些条纹
的间距相等、走向平行，
形成了类似于正弦波的
模式。这种规律性的斑
纹有利于老虎在丛林中
隐藏身形，悄然接近猎
物。从数学的角度看，
这样的条纹图案能够有
效地打破老虎的身体轮
廓，使其在斑驳的光影
下更难被察觉。

长颈鹿身上独特的
斑 块 也 有 着 数 学 的 奥
秘。它们的大小和形状
并不统一，但整体分布
却呈现出一种统计学上
的规律。这种规律与随
机分布数学模型有相似
之处，使得长颈鹿在群体中斑纹相互
交织，形成了一种独特的视觉效果，
混淆了捕食者对个体的识别。

动物斑纹中的数学之谜不仅仅
是自然的巧合，更是适应性进化的杰
作。通过数学的语言，我们能够更好
地理解动物与它们所处环境之间的
微妙关系，也让我们更加惊叹于大自
然的无尽智慧。

物理之谜

动物斑纹的一个重要作用是伪
装与保护。例如，斑马身上醒目的黑
白条纹在草原环境中具有独 特 的 视
觉 效 果 。 从 光 学 角 度 来 看 ，这 些 条
纹 能 够 干 扰 捕 食 者 对 其 体 型 、速 度
和 距 离 的 判 断 。 当 阳 光 照 射 在 斑
马 身 上 时 ，条 纹 之 间 的 亮 度 差 异 和
不 规 则 分 布 会 产 生 光 学 错 觉，使得
斑马的轮廓在复杂的草丛背景中变
得 模 糊 不 清 。 这 就 好 像 一 种 视 觉

“ 迷 彩 ”，让敌人难以锁定它们的准
确位置。

再看老虎那黄黑相间的条纹，在

丛 林 中 同 样 具 有 出 色 的 伪 装 效 果 。
这涉及物理学中的光线散射和吸收
原理。老虎的条纹与丛林中光影斑
驳的环境能够较好地融合，深色条纹
吸收较多光线，而浅色部分反射部分
光线，使其身影难以被清晰察觉。

除了伪装，动物斑纹在调节体温
方面也发挥着作用。一些沙漠动物，
如蜥蜴，其体色和斑纹往往具有良好
的吸热和散热功能。体表颜色较深
的斑纹可以吸收更多热能，在清晨和
夜晚气温较低时帮助它们快速提高
体温。而在炎热的白天，浅色斑纹则
能反射较多的阳光，防止体温过高，
从而帮助它们在极端的环境温度下
生存。

动物斑纹还能在社交和求偶中
传递信息。以孔雀为例，雄孔雀华丽
的尾羽斑纹在求偶时展开，色彩鲜艳
且图案精美。这一壮观的展示不仅
吸引了雌性孔雀的注意，从物理角度
分析，斑纹的光泽和色彩分布也是其

健康状况和遗传优势的
外在表现，反映出雄孔
雀的基因良好 ，更有可
能繁衍出优秀的后代。

化学之谜

动物斑纹背后同样
隐藏着令人着迷的化学
之谜。

色彩斑斓的蝴蝶翅
膀往往十分引人注目 。
它们翅膀上精美复杂的
图案和色彩并非仅仅为
了美观，而是与化学物
质的作用密切相关。蝴
蝶翅膀中的色素分子 ，
如类黄酮、花青素和类
胡萝卜素等 ，通过吸收
和 反 射 特 定 波 长 的 光
线，从而呈现出丰富的
颜 色 。 有 的 蝴 蝶 翅 膀
上还具有微观结构 ，这
些结构能通过散射和反
射光线，产生独特的光
学效应，让我们看到变
幻无穷的斑纹。

斑马身上黑白相间
的条纹是另一个引人深
思的例子。最新研究表
明，这些条纹与一种名
为黑色素的化学物质有
关。黑色素有两种主要

类型：真黑素（产生黑色）和褐黑素
（产生褐色或黄色）。斑马的黑白斑
纹正是由这两种黑色素的分 布 和 数
量 差 异 形 成 的 。 更 为 神 奇 的 是 ，这
些斑纹的分布模式可能与体温调节
相 关 。 黑 色 部 分 吸 收 更 多 热 能 ，白
色 部 分 则 反 射 光 线 ，这 种 差 异 有 助
于 斑马在炎热的环境中保持相对适
宜的体温。

而在一些爬行动物和两栖动物
身上，其斑纹的颜色变化还与化学信
息传递有关。比如变色龙，它们能根
据周围环境和自身的情绪状态迅速
改变肤色。这主要是通过控制皮肤
细胞中的色素囊来实现的。当变色
龙感受到威胁时，体内的化学信号会
促使色素囊发生变化，从而改变斑纹
的颜色，以达到伪装或警示的目的。

总之，动物斑纹中的“数理化”之谜
不仅仅是自然之美的体现，更反映了生
物在漫长的进化过程中对环境的适
应。研究这些斑纹的形成机制和原理，
不仅有助于深入了解自然界的奥秘，还
能为人类的科技发展带来启示。

舌根处长了“拇指”大小的肿块，说
话“呜噜呜噜”，吞咽困难，晚上还疼得
睡不着觉，身体出现异样后，家住宁夏
回族自治区的张明（化名）走过一条漫
长的求医路。

“ 确 诊 舌 根 癌 后 ，不 少 医 生 建 议 我
进行切除手术，舌头、咽喉等器官都要
摘掉。”在张明看来，这相当于给自己宣
判了死刑，“没有吞咽功能、没有语言功
能、没有味觉，活着没有意义了”。

“ 我 想 要 保 障 后 半 辈 子 的 生 命 质
量。”今年 3 月，张明在朋友的推荐下，
来到了甘肃省武威肿瘤医院重离子中
心（以下简称“武威重离子中心”）接受
治疗。“我就是奔着科学来的。”他说。

张 明 口 中 的“ 科 学 ”指 的 是 装 配 在
武威重离子中心的我国首台自主知识
产权的医用重离子加速器。所谓重离
子 ，是 指 质 量 数 大 于 4（即 原 子 序 数 大
于 2）的原子失去部分或全部电子后形
成的带电粒子。重离子加速器就是能
产生重离子并利用重离子开展实验的
装置。

设 想

走 进 中 国 科 学 院 近 代 物 理 研 究 所
（以 下 简 称“ 近 代 物 理 所 ”），映 入 眼 帘
的是一行题词：“加速器加速科学进步，
重离子重在造福人民”。在这里，重离子
加速器是核物理基础研究的核心设备。
每一代重离子加速器的设计和建造，实
际上与癌症治疗并没有直接关系。

近代物理所原副所长靳根明回忆，
1973 年 ，所 里 正 式 提 出 自 力 更 生 设 计
建造大型重离子加速器的设想。在得
到 原 国 家 计 划 委 员 会 的 正 式 批 准 后 ，
该所与全国 100 多家企事业单位合作，
于 1988 年 底 ，将 我 国 第 一 台 大 型 重 离
子研究装置“兰州重离子加速器”联调
成功。

“ 它 的 面 世 ，不 仅 为 我 国 开 展 重 离
子物理基础研究和应用研究提供了前
所未有的良好条件，也标志着我国回旋
加速器技术当时进入国际先进行列。”
靳根明说。

5 年后，在 1993 年甘肃天水举行的
一场学术会议上，近代物理所原重离子
束应用二室主任卫增泉阐述了关于开展
重离子治癌研究的科研想法。

这个提议，拉开了国产重离子加速
器技术进行医用转换的帷幕。

实 验

近代物理所在重 离 子 加 速 器 领 域
的 技 术 积 累 长 达 数 十 年 ，且 已 拥 有

“ 兰 州 重 离 子 加 速 器 ”这 一 大 科 学 装
置 ，将 其 缩 小 ，是 否 就 能 得 到 治 癌 的
医疗“利器”？

很 快 ，科 学 家 们 认 识 到 ，开 展 科 研
的大科学装置与医用重离子加速器（高
端医疗器械）存在很大差异，并不仅仅
是缩小那么简单。

“医用重离子加速器的设计除需要
考虑可靠性、安全性之外，还要考虑它
的造价、成本、可推广性。”近代物理所
副所长杨建成说，“它要非常紧凑，同时

能为更多病人提供治疗终端，节省整个
治疗费用。”

设计过程中，杨建成和团队成员与
时间赛跑 ，每天只休息不到 5 个小时 。
经过数月攻关，他们拿出了一套自主设
计的方案。

以 医 用 重 离 子 加 速 器 使 用 二 极 磁
铁 的 数 量 为 例 ，日 本 设 备 使 用 了 18 块
二 极 磁 铁 ；德 国 有 6 块 、12 块 两 种 方
案。杨建成团队则下了很大功夫，反复
试验，最终决定使用 8 块二极磁铁的架
构。该装置同步加速器部分的周长缩
短至 56 米，有别于德国的 75 米、日本的
62 米，是目前世界上最小的重离子治疗
专用装置。

设计有了雏形，科研人员又着力于
解 决 离 子 束 的 能 量 问 题—— 要 求 在 不
同深度、不同形状的肿瘤区域内，获得
均匀稳定的束流照。这就要对束流强
度、稳定性等进行控制。

为此，近代物理所多个科研团队通
力 配 合 ，进 行 反 复 实 验 ，在 2008 年 ，设
计建造出我国第一台规模最大、能量最
高、加速粒子种类最多的重离子同步加
速器冷却储存环系统，解决了高能离子
束“哪里来”的问题。团队又进行了多
次束流性能测试和细胞辐照试验，对医
用重离子加速器装置所有标称能量的
深度剂量分布等进行了测试。

合 力

从大科学装置到高端医疗器械，不
仅 要 将 物 理 、核 物 理 、信 息 、电 子 、医
学、图像处理等学科融会贯通，在科研
上不断突破，还要“从 0 到 1”，推动国家
相关标准和规范的建设。

此前，我国并没有同等体量的医疗
器械报批，因此，国产医用重离子加速
器从样机调试、设备检测到临床试验和
审批注册，每项工作都要在摸索中艰难
前进。

“ 所 有 检 测 项 目 加 起 来 ，超 过 5000
个。”杨建成说。

大 型 医 疗 设 备 的 落 地 ，除 了 要 获
得 药 监 部 门 的 医 疗 器 械 注 册 证 外 ，还
需要医院获得配置许可。“这就要考量
合作单位的证照资质、资金土地、人才
储备、安全环保等。”杨 建 成 介 绍 。

在与多家医院失之交臂后，作为团
队 发 源 地 的 甘 肃 递 来 了 橄 榄 枝 。 2012
年，近代物理所科研团队开始在甘肃省
武威市建设首台医用重离子加速器示
范装置。重离子治癌技术研发从基础
研究向民生应用，迈出实质性的一步。

“ 当 时 ，只 有 一 座 大 楼 孤 零 零 地 矗
立在荒漠之中。”作为主加速器同步环
总负责人，杨建成到达武威项目地的第
一天，就思考起“团队稳定性”的问题。

“这里地处郊区，交通不便，工作任
务又十分繁重，大伙儿经常到凌晨两三
点，才能忙完当天的工作，赶不及回市
区，就睡在泡沫板上。”让他意外的是，
在为时两年半的安装调试期内，却鲜有
工作人员喊苦喊累。

科研人员虽精神可嘉，但在项目现
场，各类问题还是层出不穷。

杨建成举例，团队首次提出偏心剥
离 注 入 方 案 ，使 注 入 增 益 提 高 350 倍 ，
为国际同类装置最高，按预期，实验终
端流强为 2×10^9；当时团队却测出 2×
10^8 的误差数据。

束流强度关乎治疗效率，突如其来
的插曲，让科研团队 200 多人陷入长达 6
个月的煎熬。大家加班加点，检校装置
的每个零件，从头验证每个步骤。这让
杨建成深深意识到，科研不仅需要思路、
想法和灵感，也需要韧性、恒心和决心。

落 地

2015 年 12 月，首台国产医用重离子
加速器在武威成功出束。现场，加速器
物理学家、中国工程院院士、中国科学
院高能物理所研究员陈森玉给出评价：

“ 两 年 时 间 里 把 它 安 装 、建 成 、调 试 成
功，是世界上不多见的。说明主装置加
速器是成功的。”

一 个个关键环节被打通，医用重离
子加速器项目步入发展快车道——2018
年 7 月，国产医用重离子加速器取得辐
射安全许可证；2018 年 11 月，开始临床试
验；2019 年 5 月，完成临床试验……2020
年 3 月 26 日，武威重离子中心正式开始
临床治疗，标志着我国成为继美国、德
国、日本后，第四个拥有自主研发重离
子治疗系统和临床应用能力的国家。

近日，首台国产医用重离子加速器
装置模型问世。它由电子回旋共振离
子 源 、回 旋 加 速 器 、同 步 加 速 器 以 及 4
个不同角度的治疗终端组成：电子回旋
共振离子源负责让离子材料甲烷蜕化
为碳离子；同步加速器是整个装置最核
心的部件，它可以把离子束加速到接近
光 速 的 70% 继 而 形 成 离 子 束 流 。 在 患
者接受治疗时，装置各部件之间紧密配
合，精准“爆破”肿瘤细胞。

“该装置 95%以上的零部件设备实
现国产，与进口设备相比，建设成本只
有其 1/3 至 1/2，重量和体积更小，稳定
性更高，维护费用更低。”武威肿瘤医院
副院长张雁山说。

与此同时，不少癌症患者因为这一
医疗装置增加了治愈的希望。张雁山
介绍，当前，肿瘤患者进行重离子治疗，
每 个 疗 程 大 约 需 要 10—16 天 ，每 次 需
要 10—20 分 钟 。 截 至 目 前 ，该 装 置 已
完成了国内外超过 1200 例癌症患者的
治疗，临床适应症涵盖中枢神经系统肿
瘤 、头 颈 部 肿 瘤 、胸 腹 部 肿 瘤 、盆 腔 肿
瘤、骨和软组织肿瘤等。

不过，重离子治癌项目整体投资高
昂，维保成本高。目前，国内外仅有 14
个重离子中心公开运行，部分患者在接
受治疗时会担心费用负担问题。对此，
多方正在找寻解决方案。当前，已有商
业保险和城市惠民保将质子重离子治
疗纳入保障范围；在近些年的地方和全
国两会上，多位代表委员建议分步将重
离子治疗纳入医保。

科研人员立足专业领域，从未停止
前行的脚步，新一代重离子治疗装置示
范项目正在如火如荼开展中。

（据《中国青年报》，有删节）

科技大观

“ 爱 国 、爱 党 、爱 家 乡 、爱 科
学、爱教育，是他一 辈 子 的 真 实
写 照 。”回 忆 起 庄 育 智 ，华 南 理
工 大 学 原 党 委 书 记 、校 长 刘 正
义说。

作为我国难熔金属合金研究
领域的开拓者，庄育智终其一生
为 国 家 的 科 研 事 业 而 奋 斗 。 他
勇于创新，开创了我国难熔金属
宇航材料研究的新领域；他惜才
爱才，为我国材料领域培养了一
批批优秀人才。

开启我国难熔金属合金研究

庄育智是广东潮安人。1952
年 ，他 从 英 国 留 学 归 国 ，并 与 李
薰 等 科 学 家 共 同 创 建 了 中 国 科
学院金属研究所。建所初期，庄
育 智 根 据 国 民 经 济 恢 复 时 期 的
需 要 ，深 入 东 北 几 个 大 钢 厂 ，解

决钢材质量问题，开启了国内对
钢中夹杂物和薄板夹层的研究。

1958 年 ，庄育智开辟了难熔
金 属 合 金 研 究 领 域 。 难 熔 金 属
合 金 主 要 用 于 航 天 工 业 和 原 子
能工业，在当时是一项十分尖端
的课题，既得不到国外有关技术
资 料 ，又 买 不 到 现 成 的 熔 炼 、性
能 测 试 设 备 。 在 这 种 严 苛 的 环
境下，庄育智带领科研人员创建
了难熔金属合金研究室，并开展
高 温 钼 合 金 和 难 熔 合 金 相 图 的
研究。

刘正义曾在中国科学院金属
研究所进修，他对庄育智的难熔
金 属 合 金 研 究 室 印 象 最 为 深
刻 。 他 说 ：“ 庄 育 智 带 领 大 家 自
力更生。研究室的各种设备，包
括难熔金属的熔炼设备、高温真
空力学性能测试设备等，都是他
们自行研制的。”

依靠这些自主研发 的 设 备 ，
庄 育 智 带 领 团 队 在 两 年 多 时 间
里 经 过 上 百 炉 次 的 反 复 试 验 ，
最 终 探 索 出 一 套 有 效 制 备 钼 合
金的工艺，炼出了性能合格的钼
合金。

1965 年 2 月 ，鞍 钢 钢 铁 研 究
所 迫 切 需 要 解 决 穿 管 用 的 顶 头
效 率 低 和 寿 命 短 的 问 题 。 庄 育
智 创 新 性 地 提 出 用 钼 合 金 做 顶
头 ，生 产 出 高 质 量 的 无 缝 钢 管 ，

打破了苏联专家“鞍钢不能生产
长 无 缝 不 锈 钢 管 ”的 结 论 ，取 得
了重大经济效益。

1968 年 ，庄育智接受了为我
国 第 一 颗 返 回 式 人 造 卫 星 ——

“ 尖 兵 一 号 ”研 制 外 蒙 皮 材 料 并
加 工 成 型 的 新 任 务 。 高 速 运 动
的 人 造 卫 星 在 通 过 大 气 层 重 返
地面时，空气动力产生的高温足
以 使 一 般 镍 基 合 金 软 化 甚 至 熔
化，因此人造卫星蒙皮材料的质
量 要 求 极 高 。 庄 育 智 选 用 钼 合
金 作 为 板 材 ，严 把 工 序 质 量 关 。
钼合金板材经过淬火后，表面产
生氧化皮，酸洗过程中会产生强
烈的刺鼻黄烟，庄育智带领团队
顶 着 刺 鼻 的 气 味 保 质 保 量 地 完
成 了 2000 多 块 钼 合 金 板 材 的 处
理 工 作 ，并 逐 一 克 服 了 冲 压 成
型、焊接抗氧化涂层过程中的挑
战，按期完成了人造卫星钼合金
蒙皮的研制，给人造卫星穿上了

“防护衣”。此外，他主持研究的
遥测铌合金天线也取得成功，保
证 了“ 尖 兵 一 号 ”的 成 功 发 射 和
按计划安全降落。

三地奔波只为培养更多年轻人

“ 我 喜 欢 上 课 ，喜 欢 培 养 更
多 的 年 轻 人 。”即 使 当 选 院 士 后
事务繁忙，庄育智仍坚守在教育
第一线。

庄育智的学生曾德长至今都
记 得 ，他 的 第 一 篇 英 文 论 文 ，连
续修改多次，仍被期刊退回要求
修改。庄育智得知 后 便 带 着 他
逐 句 逐 段 地 修 改 ，并 逐 条 分 析
修 改 原 因 。 庄 育 智 告 诉 曾 德
长 ，英 文 实 际 上 只 是 一 个 工 具，
写科学论文，也要像写小说一样
写 得 生 动 才 好 。 虽 然 论 文 写 作
要求逻辑清晰，但语言上不要干
巴 巴 、硬 生 生 ，要 让 别 人 一 看 就
明 白 。 这 番 话 深 深 烙 在 曾 德 长
的脑海中，一直影响着他的论文
写作。

1994 年，当时已 70 岁高龄的
庄育智，怀着为家乡教育事业尽
一份力的想法，欣然来到华南理

工大学，成为学校第一位全职院
士。“他对大家都很友善。”华南
理 工 大 学 原 金 属 材 料 及 热 处 理
教研室主任魏兴钊回忆道，庄育
智 虽 然 话 语 不 多 ，但 平 易 近 人 、
没有一点架子；对青年教师在教
学上的创新和研究相当欣赏，并
给予指导和支持。

那时，庄育智除了在华南理
工大学任教外，还在中国科学院
金 属 研 究 所 指 导 多 名 博 士 研 究
生，并担任劳动部劳动科学研究
院名誉院长，为此他经常风尘仆
仆 奔 波 于 北 京 、沈 阳 、广 州 三
地 。“ 他 往 往 选 择 乘 坐 火 车 硬
座 。 我 曾 劝 他 年 逾 古 稀 坐 飞 机
便捷些，或坐软卧舒服些。他却

说 ，课 题 经 费 有 限 ，应 尽 量 用 在
实 验 上 。”庄 育 智 的 同 事 李 有 柯
感叹道，“他一贯自律甚严，几近
苛待自己。”

学科建设要与国家需要紧密结合

20 世纪 90 年代，广东省经济
社会发生了翻天覆地的变化，对
高校的学科建设、人才队伍建设
也 提 出 了 新 要 求 。 庄 育 智 一 贯
主张，科学研究要与国家需要紧
密结合。经过深入调研，他提出
研 究 和 开 发 具 有 广 泛 应 用 前 景
的新型磁性功能材料、半导体器
件 功 能 膜 材 料 和 高 性 能 耐 磨 与
耐 蚀 涂 层 等 。 这 对 金 属 材 料 学
科的后续建设产生了深远影响。

在他的带领下，当时华南理
工 大 学 机 电 工 程 系 筹 建 了 磁 性
材料实验室，获批成立了金属材
料及热处理博士点。

曾德长调任华南理工大学之
前，庄育智还特意与他 交 谈 ，建
议 他 结 合 广 东 市 场 需 求 导 向 ，
充 分 发 挥 高 校 在 基 础 研 究 方 面
的 优 势 ，选 择 以 应 用 为 背 景 来
开 展 基 础 研 究 工 作 ，因 为“ 企
业虽擅长产品研发，但大多数缺
乏理论支撑，继续开发新产品存
在诸多困难，而这恰恰是学校的
优势”。

曾 德 长 说 ：“ 我 们 一 直 践 行
老师所提倡的‘把论文写在祖国
的 大 地 上 ’，团 队 研 发 的 金 属 纳
米 复 合 涂 层 材 料 技 术 已 在 广 东
正 德 材 料 表 面 科 技 有 限 公 司 实
现产业化成果转化，服务于国民
经济建设。”

在华南理工大学 8 号 楼 ，阳
光 照 亮 了 庄 育 智 曾 经 工作的地
方，而他所展现的科学家精神亦
如阳光般，照亮后人前进的路。

（据《科技日报》，有删节）
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——记中国科学院院士庄育智

庄 育 智（1924 年 7 月 27
日 —1996 年 3 月 23 日），中
国 科 学 院 院 士 、材 料 科 学
家、物理冶金学家。曾任中
国 科 学 院 金 属 研 究 所 难 熔
金 属 研 究 室 主 任 、副 所 长 ，
中 国 科 学 院 学 位 委 员 会 委
员 。 先 后 多 次 获 得 国 家 科
技 进 步 奖 、国 家 自 然 科 学
奖、国防科委科技成果奖和
中国科学院科技成果奖。
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